
自从郑西高铁
开通后，刘洪斌再
去西安洽谈业务，
就 没 开 过 自 己 的
车。他早上 8 点坐
上高铁，10 点多一
点到西安，谈好业
务后返回郑州，到
郑时间早的话是下
午 3 点，晚的话到
晚上 8 点，就像平常
在 郑 州 的 工 作 一
样，而且没有舟车
劳顿。

高铁以其明显
的快捷性、舒适性，
正在成为中高档商
旅 客 人 出 行 的 首
选。随之而来的，
高品质的客群必然
催生高端商务、商
业 服 务 系 统 的 出
现，从而成为“商家
的 又 一 必 争 之
地”。 记者 梁冰

>>>相关链接
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同世界上的其他国家一样，每次交通的发展升级都
将带动新一轮的产业变革和经济提速。近年，高铁的快
速发展正搅热中国经济格局，依托车站建立起来的各大
商务区已然成为中国重要的发展新模式。

作为全国最大的客运站，建成使用后的新郑州东站
将汇集 32 条轨道，每天约有 15 万旅客在这里“快上快
下”，为老火车站客流量的1.5倍。

巨大的客流量必将产生巨大的消费需求。新郑州东
站规划的商业业态包括中西式快餐、综合超市、特产专
卖、银行、电信、旅游服务等，业态丰富、品牌商家集中，将
让旅客在体验新郑州东站便利交通换乘的同时，也能感
受到完备的商业配套及服务。

在候车大厅，设有咖啡店、休闲茶座、要客休息区

等。所有商铺都统一门头，整个候车大厅充满国际化、地
域化特色。另外，在商业最为集中的夹层区域，除了以上
业种，还设有品牌餐饮区、美食广场、精品百货区等。

作为新火车东站目前唯一的商业运营商，广州逸尘
商贸公司负责整个新东站的招商工作。该公司总经理肖
志鸿表示，他们招商的餐饮企业全是一线品牌，不管是中
餐还是西餐。

“要从一开始就建立良好的形象，给商家以及旅客以
信心。”肖志鸿说，他希望跟商家达成共识，共同打造高铁
站内部商圈。

与前文所提到的刘洪斌一样，越来越多的商务、商
业人士，都盼望着高铁的开通，享受由此带来的便捷与
舒适。

高铁的建设将直接拉动包括
房地产等多个行业的经济增长，提
供大量的相关就业，客观上也产生
了对住房等多种物业的需求。

那么，快速发展的高铁将会对
房地产业产生哪些影响呢？

有关专家认为，将会加速人口
流动、拉动就业和经济增长、加剧
大城市经济集聚，进而抬高沿线城
市房价。

具体来说，高铁布站的城市将
吸引周边城市人口，人口增加是推
动经济和房地产市场升温的根本
因素；因建设高铁，沿线城市建筑
业最先被拉动，建成投入使用后，
周边工业、房地产、批发零售业将
有加速表现，因此建设过程中将产
生临时性就业，运营中将催生大量
相关就业，特别是商服及房地产经
纪业；在高铁沿线城市中，大城市
与周边中小城市的交通可达性大
大改善，将增强大城市的经济集聚
效应。因此，在推进经济发展方面
对大城市的利好更强；高铁对沿线
城市的房价具有推动作用，节点城
市（区域经济中心）更为明显。

还有房地产界人士分析认为，
高铁效应会带来两个可能性结果：
一是中心城市极化，即把区域中心
城市发展为增长极，然后带动区域
经济发展，郑州将成为河南唯一的
中心；二是城市一体化，是由若干
个大城市相对集聚并具备较为密
切的相互联系。这些大城市在一
定地域间的“强强联合”形成的城
市带、城市群对其所在区域的发展
将起到重大作用。

“在大多数情况下，这两种情
况是一起发生的，这都将带动房地
产业的蓬勃发展。”该人士表示。

“就郑州来说，高铁的开通，除
了会吸引更多周边城市的置业者，
如洛阳、平山、焦作等；还有来自郑
州高铁所到城市武汉、北京、西安
的投资客，这部分人群也不可小
觑。”该人士说道。

尽管新郑州东站尚未正式运营，但其未来将会带来
的商机，早已引起了开发商及投资者的广泛关注。目前，
在新火车站周围，正会聚着10多家大型商务项目以及高
端住宅项目。

对于高铁带来的“钱景”，河南商业协会副会长何宏
剑说道，或许刚开始时并不明显，但一段时间后，人们就
会发现了。高铁商圈的形成，大概需要5~8年的培育期。

“例如旅游业，对于郑州的旅游业来说，高铁的开通
增加了一个便捷的出行方式，这对旅游市场是个利好。”
何宏剑表示。

何宏剑认为，高铁的开通，一下子拉近了郑州与西
安、武汉、石家庄、北京的距离。此外，随着中原城市群8

条城际铁路线的运行，到时，郑州与洛阳、开封、许昌、新
乡、焦作、漯河、平顶山、济源将会形成“半小时都市圈”。

“‘在城市效应’的作用下，郑州的人流、物流、资金
流、信息流也将大幅增加，并随之带来诸多商机。高铁或
将成为许多企业、商家市场的‘催化剂’。一些企业可以
借此机会整合多地资源，特别是人才、物流方面的资源。”
何宏剑坦言。

但是，在肖志鸿看来，目前新火车东站周边的商务、
商业体量偏大，人们对其的期望值过高，这是其他城市所
没有的。

“这种状况有利有弊。有利方面，是可以吸引更多投
资；弊端则也许是没有过多的消化能力。”肖志鸿说道。

每天15万人客流量 必将产生巨大消费需求

高铁带来的“钱景”还需5~8年的培育期

城市间“强强联合”
带动房地产蓬勃发展

高铁宣言：
郑州铁路新

客站周围 1.5 公
里以内，为高铁
经 济 第 一 影 响
区，是高铁商务
的核心区。

——郑州大
学房地产研究中
心主任 杜书云

新火车东站到底有多高档？
新郑州东站与大部分高铁站最大的不同，在于在候车层可以利用的商业面积

极为有限。这也体现在了车站的设计思路上，充分考虑到为旅客进站、候车、检
票，提供充足的空间和便利服务。基于此，该层设置有自助银行、移动电信营业
厅，这类品牌形象好、服务功能突出的业种业态。

由于候车大厅南北两侧距离较远，因此在业态的分配上，采取南北对应的方
式，旅客无论从哪个方向进站，都能享受到便捷的商业服务。

在南北两侧及中间两个检票口相邻的位置，设置有软隔离形式的咖啡店、休
闲茶座、要客休息区。

候车大厅的夹层，是新火车东站商业最集中的区域，建有品牌餐饮区、美食广
场、咖啡店、休闲茶座、要客休息区、精品百货区等。

在南北两侧狭长区域最靠近楼梯的地方，设置有面包店、咖啡店、特色水吧
等；在夹层东西两侧，设置软隔离形式的精品购物区，包括便利店、特色店、茶叶
店、礼品店、书店等。
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越来越多的商务人士，受益于高铁带来的便捷与舒适越来越多的商务人士，受益于高铁带来的便捷与舒适


